

PALABRAS DE APERTURA

Agradezco al doctor José Emilio Rolando Ordóñez Cifuentes la invitación a participar en estas XVI Jornadas Lascasianas Internacionales. Es para mí, en lo personal, y para el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Rafael Landívar (IIJ-URL), en lo institucional, un gran honor poder presentar ante este selecto público universitario mexicano, el presente esfuerzo de investigación y editorial conjunto, llevado a cabo tanto por el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM (IIJ-UNAM) como por el IIJ-URL y que se refiere a la coedición de las ponencias presentadas a partir de las XII Jornadas Lascasianas Internacionales sobre Guatemala, recopiladas en los Cuadernos de Estudio, que es una publicación mensual del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Rafael Landívar.

Estos trabajos comprenden la diversidad de ponencias presentadas a partir de las XII Jornadas Lascasianas Internacionales, intituladas: *La Construcción del Estado Nacional: Democracia, Justicia, Paz y Estado de Derecho*, celebradas en octubre de 2002, en la sede del IIJ-UNAM, así como de las XIII Jornadas Lascasianas Internacionales, tituladas *Pluralismo Jurídico y Pueblos Indígenas*, celebradas en noviembre de 2003, en la misma sede.

Se encuentran en proceso de edición las ponencias relativas a Guatemala, pronunciadas en las XIV Jornadas Lascasianas Internacionales, tituladas: *Análisis Interdisciplinario del Convenio 169 de la OIT. Estudio de Casos*, llevadas a cabo en noviembre de 2004 en la Universidad de Chetumal, Quintana Roo y, las XV Jornadas Lascasianas Internacionales, tituladas: *Migración: Pueblos Indígenas y Afrodescendientes*, celebradas, en noviembre de 2005, tanto en la sede del IIJ-UNAM como en el *auditorium* de la Universidad Iberoamericana de Puebla.

En cuanto a las XII Jornadas, los títulos de las ponencias son los siguientes: *Discurso de inauguración para las XII Jornadas Lascasianas Internacionales*, pronunciado por el doctor José Ordóñez Cifuentes; *Blanco y*

negro en la percepción étnica. El sentido garífuna de la vida, a cargo de la licenciada Nancy E. Martínez; *El pueblo maya-kichee' frente al neoliberalismo, la mundialización y la globalización*, del antropólogo doctor Carlos Salvador Ordóñez Mazariegos; *Pluralismo, Estado de derecho y derechos humanos*, de su servidor, Gustavo García Fong; *Administración de justicia en pueblos indígenas*, del doctor Otto Marroquín Guerra.

En cuanto a las XIII Jornadas Lascasianas: *Economía, sociedad y derecho indígena, en el marco de una formación social pluriétnica y pluricultural, de economía abigarrada y dependiente*, del doctor José Ordóñez Cifuentes; *Pluralismo jurídico, una aproximación antropológica desde los altos de Guatemala*, del antropólogo doctor Carlos Salvador Ordóñez Mazariegos; *El peritaje cultural indígena como forma del pluralismo jurídico indígena en Guatemala*, del doctor Otto Marroquín Guerra; *La construcción del pluralismo en Guatemala: convenios internacionales en materia de derechos de los pueblos indígenas y su aplicación*, a cargo de su servidor, Gustavo García Fong.

Resulta digno de mención que esta labor editorial y de investigación conjunta, indudablemente, fortalece los vínculos entre el IIJ-UNAM y el IIJ-URL, al dar mayor difusión en el ámbito guatemalteco a las Jornadas Lascasianas Internacionales y a los productos académicos contenidos en las conferencias magistrales que las componen, pues no hay que olvidar que tales ponencias ya fueron publicadas aquí en México, y se cuenta con las autorizaciones correspondientes del IIJ-UNAM para efectuar las presentes coediciones; asimismo, con esta actividad se están consolidando los procesos de investigación a nivel universitario, en particular en el caso de las disciplinas jurídicas y sociales; también existe una importante contribución al abordar y difundir temas de actualidad e interés común para ambos institutos de investigación, universidades y países.

Tanto para este reconocido evento, como son las Jornadas Lascasianas Internacionales, como para otras actividades académicas similares, que en adelante se organicen por ambos institutos de investigación, sea a nivel individual o colectivo, el IIJ-UNAM y el IIJ-URL esperan dar continuidad a este esfuerzo editorial conjunto, el cual, sin lugar a dudas, ha empezado ya a generar muchas y favorables expectativas.

Quedan entonces las ponencias sobre Guatemala, presentadas en las diversas ediciones de las Jornadas Lascasianas, a la disposición de los aca-

démicos, profesores-investigadores, estudiantes y del público en general, tanto de México como de Guatemala, con la confianza de que las mismas recibirán el beneplácito e interés de los lectores.

Gracias por su atención.

Gustavo GARCÍA FONG